

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

SEMENARIO CATÓLICO.

Se publica
todos los JUEVES.

Se suscribè en la calle Lagares, número 6, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION.
En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 6 rs. trimestre anticipados.

La Inquisicion.

Observaciones críticas acerca de este Tribunal publicadas en EL AVISADOR DE BADAJOZ. Véndese á dos rs. en la Administracion de este periódico.

LA DINAMITA SOCIAL.

SEÑORES:

Voy á dar fin á la materia de estas sencillas Conferencias, con las cuales me he permitido ocupar vuestra ilustrada atencion. No porque haya pasado de moda el interesantísimo tema de ellas, que por desdicha sigue siendo aún el de más actualidad. Ejemplo reciente tenemos en las horribles explosiones de Dinamita que acaban de tener lugar en el Parlamento inglés, y que desde él han hecho oír su espantoso rugido en toda Europa. Ni es que esté agotada la materia, cuyos horizontes se agrandan conforme más adentro se va penetrando en ella, siendo tan solo de sentir lo limitado de mis facultades que no me permite abarcarla en toda su extension. Mas el plan que desde el principio señalé á este trabajo y que he procurado seguir con la mayor escrupulosidad, me impone ya la conclusion de él, y así voy sencillamente á dárosela.

Recordareis que en la primera de mis Conferencias, me contente con dejaros evidenciada la existencia del Socialismo entre nosotros y su carácter, no de mal latente, sino de institucion pública y poco menos que oficialmente legalizada. En la segunda, pudisteis ver la raiz universal y profundamente humana de este achaque, cuyo germen traemos, por decirlo así, en nuestras propias entrañas á causa de un maleamiento radical de nuestra primitiva naturaleza, que, aunque la Religion no la enseñase como dogma fundamental de la fé cristiana con el nombre de pecado original, se veria obligada á reconocerlo solo con una mediana anatomia del corazon humano la misma natural filosofia. En la tercera, os expuse la razon del desarrollo extraordinario del Socialismo en nuestros dias, razon que evidentemente no es otra que la descristianizacion oficial de las sociedades modernas empeñadas en resolver el árduo problema, que no es árduo sino absurdo, de crear un orden público sin Dios; lo cual equivale á querer edificio sin base, ley sin autoridad alguna legislativa, armonia entre heterogéneos y discordes y hasta contrapuestos elementos, sin sombra siquiera de supremo y absoluto regulador. Hoy vamos á completar el cuadro de estas causas del presente desarrollo socialista, ó sean los demás ingredientes con que bajo nuestros propios piés, ó mejor ante nuestros propios ojos, se está elaborando de continuo esta infernal Dinamita.

Un orden social sin Dios, ó por lo menos con el minimum posible de intervencion de Dios, es lo que á toda costa se quiere plantear hoy dia. No temais que vaya á penetrar en el terreno aquí vedado de la política, ni mucho menos. Soy filósofo cristiano que estudia con criterio cristiano un sistema filosófico y nada más. El sistema hoy dia reinante y entronizado, que en el organismo social quiere absolutamente prescindir de Dios ó por lo menos reducir á la menor expresion posible su intervencion ó influencia, es el verdadero y constante generador del Socialismo.

Señores, este sistema, dueño hoy del mundo, se ha definido por sus propios apologistas el gobierno del hombre por el hombre, el derecho humano en toda su independencia y plenitud, la sociedad dueña única y exclusiva de sus actos, y

teniendo en sí propia su único principio y fin; frases todas que le retratan perfectamente y que pueden condensarse en esta sola: emancipacion de Dios. Frases empero que encierran lógica é inflexiblemente el Socialismo más radical con todas sus consecuencias y Dinamitas.

Porque, decidme: si en la sociedad no debe admitirse otro gobierno que el del hombre por el hombre, sin que todos los hombres en junto reconozcan sobre sí otra ley superior al derecho meramente humano, ¿no es verdad que la única ley reguladora de las relaciones humanas será la fuerza, ó el número que es su equivalente? Y decidme, ¿dónde está el mayor número, y en consecuencia la mayor fuerza; sino en la masa social que aspira á labrar su grosero bienestar sobre la ruina de vuestros intereses? Arrojaos á calcular; si hay guarismos que basten para este cálculo, cuán sin número son las concupiscencias hambrientas; cuán sin número los dolores sin consuelo; cuán sin número las necesidades devoradoras, y podreis sumar luego la horrible estadística que en una sociedad sin el freno de Dios y sin consuelo de Dios ha de ofrecer la hueste que tiene reclutada en su seductora bandera el Socialismo. Porque, si las concupiscencias hambrientas, no encuentran frente á frente de sí á todas horas el freno de Dios, ¿cómo no han de alzarse orgullosas para cebarse en lo que á todas horas ofrece pasto á su voracidad? Y las ambiciones nunca satisfechas, si no encuentran en su camino la ley de Dios que les diga basta, ¿cómo se defenderán por otra ley cualquiera, aunque para encaramarse necesiten hacerse de todos los intereses y de todas las honras de sus prójimos un pedestal? Y tantos dolores como en este mundo afligen y desgarran por necesidad el corazon del hombre, ¿cómo no le han de llevar á la desesperacion, madre de todos los rencores y de todos los crímenes, si se le ha robado á éste el único consuelo, que es la resignacion y la esperanza? ¡Ah, señores, los que suprimen á Dios de la sociedad como se suprime á un municipal de la esquina, no suprimen, no, no lo creais, un artículo de lujo para los ricos, ó un medio de subsistencia para los curas, sino un artículo de necesidad, de suprema y absoluta necesidad para todos; especialmente para los pobres!

La mano satánica que borra á Dios de los códigos para arrancarle luego de los corazones y de los hogares, esa mano, bien sea la fina y enguantada del que comete tal atentado en nombre del orden á su modo, bien sea la que lo comete en nombre y con los procedimientos de la más feroz demagogia, creedlo, señores míos, es una mano criminal; más criminal que la del que roba el pan á los necesitados; más criminal que la del que cortase los caños de vuestras aguas para hacerlos morir de sed; más criminal que la del que os quitase ese aire que necesitan para la respiracion vuestros pulmones. Que todo eso es influencia de Dios y de su fé divina y de sus santas promesas y de sus terribles amenazas en el corazon del hombre, y muy particularmente del hijo del pueblo.

Pero seria menos desastrosa la influencia de los modernos sistemas en la masa popular, si aquellos se limitasen tan solo á esa especie de asfixia moral á que la condenan privándola de la influencia bienhechora de la fé. Lo más horrible, empero, es que además de esa asfixia ó vacío con que ahoga el orden moderno las almas, trabaja por otra parte con una actividad que sólo puede calificarse dignamente llamándola infernal, en la tarea de envenenarlas y corromperlas. En efecto: el libertinaje (que no la libertad) de la prensa y de los espectáculos bastarian por sí solos para hacer en breve de un pueblo de santos un pueblo de demonios, si se me permite la expresion. ¡Un teatro donde siempre se embellece con poéticos colores el crimen, y una hoja diaria ó mejor cien hojas, ó mil hojas, ó millones de ho-

jas, donde cada dia se dizfraz la mentira, y se falsifica la verdad; y para todo eso millones de ojos que no ven más que aquel crimen poetizado por el drama, y millones de oídos que no oyen más que aquella mentira servida á tomas diarias por el periódico en traje de verdad! ¡Decidme, señores míos, si se necesita otra consideracion alguna para comprender el espantoso alcance de esos dos medios de corrupcion popular, perfectamente legalizados hoy dia, que se llaman la prensa libre y el espectáculo libre!

Quando veo los domingos por la tarde y por la noche acudir cómo torrentes desbordados nuestras clases populares á la taquilla de ciertos teatros, y cuando oigo vociferar por esas calles la última hora de ciertos periódicos; cuando por otra parte me enteró de lo que en esos periódicos se escribe y de lo que en aquellos teatros se representa, me asombra, no la atroc gangrena que roe á una gran parte de nuestro pueblo; asómbrame, al revés que quede por fortuna en él alguna parte todavía sana. Sí, señores míos, que todavía no son los hijos del pueblo tan malos como la infame educacion que se les da. Todavía en medio de sus estravios son mejores los discípulos que la infernal doctrina que se les enseña. Por eso no sé odiar, sino compadecer á esos desventurados; guardo todo el odio de mi corazon de hombre honrado y de sacerdote cristiano para los perversos sistemas que á tal situacion han traído á la parte más numerosa de nuestra sociedad.

Y que tal y tan desastroso sea el efecto que en las masas populares producen el drama inmoral y el periódico impio, no es necesario ser gran filósofo para comprenderlo: basta ser mediano observador. Ahora mismo, aún no hace ocho dias, habeis visto soliviantadas las masas de la vecina capital con el relato de un suceso necio, inverosímil, absurdo, que un malvado puso en circulacion y que se apresuró á acoger el pueblo, ávido siempre de emociones dramáticas. El suceso era de tal índole que presentaba al descuberto y sin necesidad de exámen todos los caracteres de la más burda novela. Sin embargo, bastó que el lugar de la supuesta novela fuese un claustro y que vistiesen hábito religioso los supuestos actores de ella, para que, sin otra certificacion que el se dice cobarde de un malvado parapetado detrás de una gacetilla, la diesen por auténtica y la jurasen como testigos de vista multitud de hijos del pueblo. Y creedlo. Si una mano, más atrevida aún que las que azuzaron al pueblo con la pluma, hubiese alzado ante él una tea y hubiese clamado: «¡Fuego al convento!» hubieran encontrado, no lo dudeis, muchos hombres dispuestos al incendio y al pillaje, persuadidos tal vez, hasta con cierta buena fé, de que era obra hidalga y generosa librar de soñados tormentos á alguna ó á algunas víctimas de la tiranía claustral!

Señores y amigos míos: no direis que os cuento historias antiguas ó que os hablo del pueblo de otros siglos: el suceso es de ayer y pertenece á la crónica de la semana. Cuando en adelante oigais repetir las viejas y manoseadas historias de siempre sobre las víctimas del claustro, sabreis por experiencia dónde y cómo se forjan tales historias, y qué respetables y acreditados personajes garantizan su autenticidad!

Ahora bien: del mismo modo que se forma en el pueblo la educacion anticlerical se forma en él la educacion socialista, que ambas educaciones son hermanas. El periodismo que hoy educa al pueblo no le educa en el odio á Dios y al sacerdote y á la monja, sino para producirle el odio á la familia y á la propiedad. Procura descristianizarle primero para tenerle asegurado socialista. Primero roba de su corazon el Catecismo, despues pone en su mano la Dinamita.

Hé aquí, los ingredientes morales (ó mejor inmoraes) con que se confecciona esa horrible materia explosiva que tan á menudo os ha aterrado con su espantoso estruendo, y que así como os ha

dejado aterrados, quisiera yo dejaros convencidos. Y creed que no estamos aún más que en los principios de esa funesta época. Las aplicaciones de la Dinamita á la solución del pavoroso conflicto social entre pobres y ricos, no están hoy día más que en ensayo. Las detonaciones que habeis oido no son más que el tiro de la vanguardia, no son más que las guerrillas ó avanzadas de un ejército cuyo grueso se ve ya llegar. Este ejército se recluta á vuestra vista, y en nuestras propias calles y plazas y en vuestras propias fábricas hace ondear su banderín de enganche. Esos clubs, que como boca de abismos atraen y devoran una parte de nuestra incauta clase obrera; esas escuelas láicas donde se hace gala de educar á la niñez en el orden á Dios y al sacerdote; esos periódicos que gota á gota destilan cada semana por el corazón del pobre la quinta esencia de la impiedad y de la blasfemia: toda esa propaganda en una palabra, que ha venido á sustituir á la que durante tantos siglos ha ejercido sobre las clases populares el Catolicismo, todo eso, no lo dudeis, amigos míos, son infatigables reclutadores para la causa del Socialismo. Y no trabajan en vano, sino antes bien con una eficacia y unos resultados que acongojan y hacen estremecer al ánimo más sereno.

Tal vez no fuera ajeno de este lugar señalar como elementos muy activos de perturbación social, y por consiguiente fautores más ó menos directos del Socialismo, las debilidades y malos ejemplos de las clases que más interés debieran tener en no secundarle.

¡Ah, señores! ¡cuánto y cuán bueno se podría decir aquí sobre esa complicidad de muchos buenos en las obras de los malvados, complicidad que se contrae más á menudo de lo que pensamos; complicidad en que tenemos todos, hasta yo mismo que os hablo, nuestras públicas ó ocultas responsabilidades! Los pecados sociales son muchos, y ellos atraen sin duda del cielo el gran castigo social. Levante el dedo quien en eso presuma estar sin culpa. No seré yo quien levante el mío, porque tampoco me reconozco inocente. Dijo un gran escritor, y dijo muy bien, que la gran calamidad de los tiempos modernos no está precisamente en que sean tan malos los malos, sino en que sean tan poco buenos los buenos. Y á poco que lo considereis, vereis cuán profunda filosofía se encierra en ese dicho en apariencia tan vulgar. Porque claro está que los malos en todos tiempos fueron malos, y fueron muchos más en número que los buenos, pero la parte mala de la sociedad tenía en los siglos más cristianos un gran contrapeso de fuerza social en la firmeza y virtud de los buenos. Hoy el empuje de la fuerza mala ha crecido espantosamente; en cambio ha disminuido hasta donde no cabe figurarnos el contrapeso de la fuerza buena. Más claro y sin necesidad de símiles y alegorías. Gran fuerza de contrapeso social es la limosna que abraza al pobre como hermano y le socorre como hijo de Cristo; y hoy se hace poca, poquísima limosna. Gran fuerza de contrapeso social es el buen ejemplo que educa é instruye más que los libros y los discursos; y hoy se dan pocos, poquíssimos buenos ejemplos. Gran fuerza de contrapeso social es la santificación del día festivo, que es por excelencia el día de Dios, y de consiguiente el elemento más conservador; y hoy para muchos ricos no existe ese día del Señor, que profanan y que obligan á profanar á sus dependientes. Gran fuerza de contrapeso social sería aún hoy la Iglesia católica, que es la única moralizadora y armonizadora de las relaciones por necesidad tirantes entre el pobre y el rico; y sin embargo, pobres y ricos, demagogos y conservadores, parecen andar años há en miserable competencia sobre quién hará más para desvirtuar y anular, si posible fuese, la acción social de la Iglesia. ¡Ay, señores míos! grandes responsabilidades tienen contraídas los ricos y poderosos de la sociedad actual. Sí, grandes deudas tiene pendientes con la divina Justicia la clase más beneficiada, y mucho temo que para liquidar esas cuentas pendientes permite Dios se presente hoy como instrumento de sus castigos la Dinamita del Socialismo.

No os ofendais porque os diga tan sin rebozo estas verdades: no sería vuestro amigo, como creo serlo, si las callase. La Dinamita social, sobre cuyo origen y carácter y componentes me habeis oido discurrir en estas cuatro humildes Conferencias, es indudablemente castigo de Dios. Pero también os diré que todos los castigos de Dios (menos los de la otra vida) suelen ser siempre á la vez grandes misericordias. Tal vez convenia ese repetido tronar de la Dinamita para que despertase de su pesado letargo una parte de la sociedad culpablemente dormida en el descuido de sus placeres, ó distraída en la actividad febril de sus negocios, ó deslumbrada por el resplandor de seductoras teorías.

Si así por fortuna sucediese, si fuesen tales explosiones como el toque de rebato para una reac-

ción general en las ideas y en las costumbres (advirtase bien, de los ricos más aún que de los pobres), si no nosotros, nuestros descendientes podrían con razón bendecir lo mismo que ahora nos tiene á nosotros apesadumbrados, y exclamar como el hijo á quien un buen padre supo á tiempo castigar y corregir: ¡Dichoso azote que me libró del último precipicio!

Sabadell.—1885.

FÉLIX SARDÁ Y SALVANY.

VARAPALOS.

¡VAYA UNA GRACIA!

Con decir á ustedes que estamos aburridos está dicho todo. Si estamos en casa y llega una visita, al punto nos habla de los dos idem, que están de última moda... Víctor Hugo y los microbios. Muchas veces hemos huido de la sociedad en estos días por no saber tan infaustas nuevas, pero los microbios y el Poeta francés están hoy en todas partes; en los paseos, en el campo, los ciegos gritando por esas esquinas y los repartidores de periódicos, todos llevan consigo el aburrimiento y el hastío; porque nos hastia y mucho y nos pone el corazón como un prestin el leer en una parte, el oír en otra: ¡El cólera viene! ¡Así mueren los genios! Por supuesto, genios de pava, porque el genio que muere sin Dios, es un calabazo, es un genio simple.

Pero queremos por un momento olvidarlo todo para pensar en la gracia de uno que llaman maestro de escuela, el cual por lo visto pretende otro arco de triunfo, y sierras de coronas al rededor de su panteón. Y no es porque tengamos empeño en hablar de esta ó aquella persona, y mucho menos de un señor que no conocemos, pero hay que desaburrirse por algún tiempo y... á eso vamos.

Hace pocos días se recibió en nuestra Redacción un pliego lleno de cabo á rabo de renglones cojos, que el autor llamará versos, y con su correspondiente firma, que por hoy nos callamos, para que no se rian ustedes los que deben conocer al hijo de su madre.

Ahora entra lo bueno.

A "EL AVISADOR DE BADAJOZ."

¡Calla, calla, desdichado!
Detente y párate á oír
Lo que te voy á decir
Con acente reposado.

Y crean ustedes que no se engaña el autor de los versos, que según noticias, es paisano y acaso amigo de aquel D. Besarion Besante el de los labios de faralar. Este señor maestro, lo que debe tener en fuerza de tanto reposo es cada lomo como el de un elefante, porque, sin que podamos llamarle el *maestro horizontal*, la verdad es que siempre se inspira en sus esperpentos tendido en el catre y leyendo el porvenir en el cañizo de su cuarto.

Tu caminas ofuscado
Sin saber adonde vas;
Tu no sabes donde estás
Ni en el siglo que te agitas.
Te ante la ciencia te irritas
Y ciencia... al fin... tragarás.

¡Estamos? El *maestro horizontal* nos canta el trágala. ¡Si tendrá espíritu profético este poetastro? La burra de Balaam ya no puede contar sus nietos, ni aun los más aventajados.

Y sigue el bueno del profeta despues de cuatro respingos y otras tantas... habilidades.

Tu pluma al pasado unida
(¿Si ese pasado será algún higo de Lepe?)
Sin respetar el presente
(De buñuelos y aguardiente)
Ataca bárbaramente
A ese hermoso porvenir....
¡Pues no me haga V. reír!

Y aunque yo no entiendo de eso,
(¡Está oscuro y huele á queso!)
Creo es muy necio el querer
(¡Vaya si lo es!)
Con ultrajes deteær
La libertad y el progreso.

Ya pareció aquello:
Un maestro progresero, que por cierto ha progresado poco, y mucho menos los niños de su escuela; pudiéndose decir de él aquello del ginete andaluz que montó un potro sin domar. «El caballo botes y botes y yo clavao. ¡Pero dónde? Que

lo diga el maestro: «En el catre desde el primer bote.

Conque quedamos en que V. no entiende de eso. ¿Pues entonces quien le manda meterse en dibujos? Es decir que El Avisador es enemigo de la ciencia, y la libertad, y el progreso, (cosa que usted no entiende), y tiene á la gente metida en una cáscara de nuez, siendo el azote

«Del escritor ilustrado»?

Pues mire, por ese lado puede estar tranquilo; y los escritores ilustrados que luzcan su ilustración sacudiéndose la mosca.

Peró donde estalla la musa del señor maestro, ó lo que sea, es en este renglon con más patas que un morgaño

Tu le tienes declarada.

GUERRA CRUEL... Á TODO... Á TODO.

¿Sabe V. á quien le tiene declarada guerra El Avisador de Badajoz, y con propósito de no enmendarse? A los tontos, á los mamarrachos, y á los holgazanes que para comer y pasear sin armar el hombro, sueñan con los tiempos del Rey que rabió, y esperan repartirse un día lo del vecino, descartando por supuesto á Dios de su programa, porque á Dios no pueden engañar ni hoy, ni mañana ni nunca, lo que como V. ponen ese trampantojo de libertad para.... cualquier cosa.

Terminemos, porque no merece el asunto el tiempo que le dedicamos. Pero antes hemos de decir al *maestro horizontal*, que no se cause en llamarnos á su escuela, porque él mismo nos dice en sus poesías ¡puff! que tiene.... pujos....

Vente, vente, amigo mío,
Que aquí en nuestra sábia escuela....
(Se come pan y cachuela.)

¡Vaya una gracia de maestro!

Otro día, si nos conviene y no hay con quien pasar el rato volveremos sobre este individuo.

Suplicamos al *Semanario del Maestro*, al *Guadiana*, y á todos los que hayan adivinado quien es nuestro héroe, que no se lo digan á nadie.

Pasamos del carnaval á la Cuaresma, es decir, de las gracias de un maestro, á la seriedad de *La Defensa*, periódico liberal dinástico de esta Plaza. Advertimos á la señora que no se asuste, porque el asunto es de poca monta y lo trataremos de un modo incidental.

Como esta hurraca lo parla todo, habla lo suyo y lo ajeno, y por el afán de traer y llevar, se mete en unos líos, que ni ella los entiende. ¿No recuerdan nuestros lectores, la ocurrencia de *La Defensa*, cuando el 5 de Setiembre último dió aquella *pitada*; al atribuir á los conservadores el pensamiento *insensato* del restablecimiento del poder temporal (del Papa)?

Todos nos acordamos menos *La Defensa*, que en su viejo afán, heredado al parecer del *Independiente*, de adular y hacer cocos y guiños al que tiene un duro en el bolsillo, y un puesto algo brillante en el mundo, así se expresa en su número 58, copiando y alabando el discurso de D. Alejandro Groizard, (muy distinguido amigo suyo,) por las razones antes aducidas.

Hé aquí parte del discurso, cuya apreciación acerca de algunos puntos nos reservamos.

«Cuando Roma era á la vez capital del orbe católico y capital de los Estados Pontificios habia en sus fastos un día y una hora en que, como los rios al mar aflujan sus moradores á la hermosa plaza de San Pedro. Allí, con la mirada fija en un punto; llena la mente de una sola idea; latiendo los corazones á impulsos de un mismo sentimiento, aguardaban todos con ansiedad creciente á que sobre el grandioso pórtico de Madero apareciese en la alta *loggia* el Papa rodeado de los esplendores de la pompa católica. A su vista, un grito de júbilo resonaba en el espacio, el cañon de la Mole Adriana anunciaba la proximidad del momento solemne, la muchedumbre inclinaba la rodilla y bajaba la frente, y en un silencio profundo, producto del instantáneo recogimiento de los espíritus, el sucesor de Pedro daba la Bendición *urbi et orbi*.

Con esta ceremonia, una vez más la Iglesia se anticipaba á la ciencia; porque si el ideal de las ciencias son las naciones viviendo la vida de la justicia en el seno de la humanidad, ¿quién puede dudar que ese ideal ha sido bendecido cuantas veces el Papa-rey, levantando las manos al cielo, ha impetrado la protección divina para su pueblo y para el mundo?»

¿Qué dice á esto *La Defensa*? Si cuando Roma era á la vez capital del orbe católico, y capital de los Estados Pontificios, es decir, antes que el Papa fuera despojado tan villanamente de sus Dominios, la Iglesia se anticipaba á la ciencia dando su bendición *urbi et orbi*, y siendo por lo tanto, como el porta-estandarte de la civilización y el progreso.... ¿por qué se la ha encadenado? ¿Por qué se veja y amordaza al Romano Pontífice? ¿Por qué los amantes de la libertad y del progreso y de la ilustración, y de toda esa letanía de nom-

bres que tanto hoy se zarandean de una á otra parte, por qué no devuelven su libertad al Papa y á la Iglesia, centro de todas las legítimas libertades?

Oiga *La Defensa*, para su tranquilidad de conciencia, á un ilustre francés, á un verdadero héroe, no como esos héroes de talco que mueren sin Dios. Luis Veuillot decía: «La independencia del Jefe de la Iglesia católica, es el bien común de las naciones bautizadas. Ni el Papa ni su tierra pertenecen á un pueblo solo; es la propiedad común de la familia inmensa que canta el *Credo*. Felicidades á *La Defensa*, y que descanse. Aunque rabie el maestro horizontal.

SECCION LOCAL.

La Procesion del Corpus Christi, no pudo verificarse en su día á causa de la tormenta y lluvias que lo impidieron. Aplazóse para el Domingo infra-Octava en cuya tarde se llevó á efecto con el mayor orden y solemnidad, recorriendo las calles de costumbre en medio de una apiñada muchedumbre de fieles, y bajo una lluvia de flores.

La carrera lujosamente ataviada con lindas colgaduras, y custodiada por dos interminables filas de ballonetas, presentaba un aspecto tan grato como severo. El Seminario, el clero Catedral y Parroquial, presidido por el I. y R. Sr. Obispo, seguidos de todas las corporaciones así civiles como militares, daban una solemnidad al acto, que mas de una vez nos hizo exclamar: ¡Que hermoso es, que conmovedor el culto católico en cualquiera de sus manifestaciones!

Pasó la Novena de San Antonio de Pádua, no sin dejar gratos recuerdos en los fieles de Badajoz. El famoso Taumaturgo, el Santo popular ha visto un pueblo entero arrodillado ante su altar durante nueve días, pero en el último principalmente; no bastando la hermosa rotunda de la Parroquia de la Purísima Concepcion, para contener la muchedumbre, tanto en la solemnisima funcion de la mañana, cuanto en el ejercicio y procesion de la noche.

El Templo estaba deslumbrador, los señores oradores acertadísimos en los asuntos de sus discursos; la Orquesta ejecutó admirablemente la Misa del Maestro Gimeno, así como el Alabado de Velasco, Pensamiento de Concone, y otras riquezas del arte musical. Que todo sea para la mayor gloria de Dios.

Hemos recibido un folletito propio para tiempo de cólera, donde el autor hace algunas indicaciones acerca de los mejores desinfectantes.

Damos al señor Colombres las gracias, admirando al propio tiempo la habilidad que ha tenido, de convertir su dedicatoria en una formal declaracion de... soldado.

«No hay más cólera en España, que la funesta política que en ella hace Romero Robledo.» Esto dicen á todas horas, con razon ó sin ella, los adversarios de este hombre público.

Y las autoridades de Badajoz, que parece deben formar en el *cuero ligero* que aquel manda, lo dicen tambien (y más elocuentemente) con su conducta.

Otros años, cuando ni aun de contagios se hablaba, solian aparecer por esta época, pegados á las esquinas unos, llamados bandos de policia é higiene, que sino se cumplian, ni mucho ménos, á la letra, solian tener por lo ménos eficacia, para hacer desaparecer ciertos focos de corrupcion é inmundicia que, con grande peligro de la salud pública y notoria ofensa de las narices de todo ciudadano, existian, como hoy existen dentro y fuera de la poblacion.

Pues nada; ni aun eso. En el presente año hemos suprimido tales lujos.

En cambio se pregonan y se venden por las calles las tempranas y saludables frutas que de Valencia nos envían.

¡O nos hemos pronunciado por la libertad del microbio,... ó D. Fernando es tambien fusionista! Señor Gobernador, elija V. S.

Dícese que de hoy á mañana volverán á esta Capital los señores médicos comisionados por nuestra Diputacion y Municipio para estudiar la *vacuna* (¿sic?) invento del Sr. Ferran.

¡Dios quiera no nos salga cara la curiosidad del estudio, y la vuelta de los médicos!

VARIEDADES.

PARÁBOLAS DE KRUMMACHER.

El melocoton.

Un labrador volviendo un día del mercado, trajo á sus hijos unos magníficos melocotones. Como los chicos no

los habian visto nunca, quedaron admirados y miraban con placer, el hermoso color dorado de aquella fruta cubierto de tierno vello. El padre los repartió entre sus cuatro hijos, y guardó uno para su esposa. Por la noche, cuando los muchachos se iban á la cama, el padre les preguntó que tal les habian sabido los melocotones.

—Deliciosos, querido papá, dijo el mayor: tenían un gusto á la vez dulce y ácido y yo he guardado el hueso, para sembrarlo y luego tener un árbol.

—Bien, dijo el padre, esto es pensar en el porvenir con sabia economía, como debe hacerlo un labrador.

—Yo me he comido el mio en seguida gritó el más pequeño y he tirado el hueso y además, mamá me ha dado la mitad del suyo. ¡Ah! eran tan dulces que se deshacían en la boca.

—No indica esto prudencia, pero has obrado como un niño y es propio de tu edad. Bastantes ocasiones tendrás en la vida, para ser mas prudente en tu conducta.

El hijo segundo dijo entonces: yo he recogido el hueso que mi hermano ha tirado y lo he roto, comiéndome la almendra que tenía dentro y que era tan dulce, como una nuez. Mi melocoton lo he vendido y me han dado dinero para comprar una docena, el día que vaya al pueblo.

Esta si que es prevision, dijo el padre sacudiendo la cabeza, pero ¡tal vez sea demasiada para un niño! ¿Y tú, Edmundo? Edmundo respondió con ingenuidad: yo he llevado mi melocoton á Jorge, el hijo de nuestro vecino que está enfermo. El no quería cojerlo; pero yo se lo he puesto sobre la cama y me he ido.

¡Y bien! exclamó el padre, ¿cual de vosotros ha hecho mejor uso del melocoton? Los niños todos á una dijeron que Edmundo.

Este guardó silencio y la madre le abrazó con lágrimas en los ojos.

La Iglesia y los Gobiernos.

Las frecuentes visitas de Soberanos, Príncipes y Embajadores que llegan al Vaticano y el nuevo juego diplomático que comenzó desde el primer anuncio del abandono de Roma por el Pontífice, hacen recordar la forma pintoresca con que Lacordaire presentó un día la verdad, que irradia hoy sus inextinguibles fulgores sobre la frente del agosto. Prisionero del masonismo.

«Todos los siglos celosos de una gloria que desdeña la suya, llegaron alternativamente á la puerta del Vaticano, tocando en ella con su coturno ó con su bota.

«La Iglesia abrió y se mostró bajo la forma débil y consumida de un anciano septuagenario y siempre contestó

«—¿Que me queréis?

«—El cambio.

«—Yo no cambio.

«—Pero todo ha cambiado en el mundo: la astronomía ha cambiado, la química ha cambiado, la filosofía ha cambiado, los Gobiernos han cambiado....

«¿Por qué solo vos habreis de ser siempre la misma?

«—Porque vengo de Dios, y Dios es siempre el mismo.

«—Mas sabed que nosotros somos los amos: tenemos un millón de hombres sobre las armas, y sacaremos la espada; y la espada, que deshace troncos, podrá muy bien cortar la cabeza de un anciano y desgarrar las hojas de un libro.

«—Hacedlo: la sangre es el aroma que me ha rejuvenecido siempre.

«—¡Y bien! He aqui la mitad de mi púrpura; haced un sacrificio á la paz y partamos.

«—Guarda tu púrpura ¡oh César! con ella envolverán tu cadáver y lo enterrarán mañana; y yo cantaré sobre tí el *Alleluia* y el *De profundis*, que nunca cambian.

Con diez y nueve siglos se han hundido mil troncos, han desaparecido mil Gobiernos, han caído mil poderes; pero la Iglesia inmutable como su divino Autor, los ha visto pasar y sepultarse en ese mar del tiempo, que ella domina con su eternidad.

R. P.

NOTICIAS VARIAS.

El 13 del corriente, ha fallecido en la ciudad de Almendralejo, á la edad de 88 años, el virtuoso y caritativo Sr. D. Fernando Villalobos y Rivera. Tanto en su vida como en su muerte, ha dado pruebas de ser un fervoroso católico, distinguiéndose siempre por su piedad tanto en su vida privada como en su vida pública.

Testigos son Almendralejo y su Iglesia, á cuya magnificencia y desprendimiento debe la importante reforma que hoy la embellece.

Rogamos á Dios por el eterno descanso del señor Villalobos, y suplicamos á nuestros favorecedores nnan sus oraciones á las nuestras.

¡OJO CON LOS ANÓNIMOS!

Un terrible drama, cuya causa ha sido la calumnia,

acaba de pasar en Ash (Bélgica), y en uno de los más cristianos matrimonios de la ciudad. Recibió el marido una carta anónima, en que se le aseguraba que su mujer tenía un amante; y como él tuviera plena confianza en las virtudes y fidelidad de su esposa, indignado contra tan infame calumnia, le entregó la carta; pero ella, cruelmente herida por el contenido de la carta, cayó sin conocimiento, y una hora despues se había vuelto completamente loca, agravándose constantemente, y muriendo en la mañana del siguiente día.

Se busca activamente al autor de esta infamia incalificable.

¡Ojalá se buscaran así y castigaran severamente á todos los calumniadores!

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA, Biblioteca popular establecida en Barcelona, calle de los Angeles, 14, nos ha remitido el cuarto tomo de la excelente Biblia que mensualmente reparte, y de la cual hemos hecho ya otras veces el elogio que se merece.

La suscripcion á dicha interesantísima obra concluye á fin de Junio; desde aquella fecha resultará aumentado su valor en un cincuenta por ciento. Lo advertimos pues, á nuestros abonados que no se hayan suscritos aun, para que no experimenten quebranto cuando resuelvan adquirir la indispensable Biblia que edita la antedicha Biblioteca.

Diez mil peregrinos de Bigorre, el Bearn, Basconia y la Gironda, han celebrado en Nuestra Señora de Lourdes el segundo día de Pascua de Pentecostés, 25 de Mayo

No todos, por lo visto, adoran en Francia el zancarron de su nuevo Mahoma, el millonario cantor de *Los Miserables*.

Los portugueses, como siempre, siguen curándose en salud. Apenas hay quien hable de casos sospechosos en nuestras provincias de Levante, y ya tienen acordonada la frontera.

Con eso, y conque hayan dejado dentro el duende, se han bocado. Y así ha debido acontecer, según lo que sus diarios refieren de Vianna do Porto.

Para tranquilidad de nuestros lectores, que estarán alarmados con las noticias del cólera, podemos asegurar, según nuestros informes, que en Valencia ha decrecido de un modo notable la epidemia, y en Madrid solo ha habido cinco ó seis casos sospechosos. En Murcia es donde ha causado hasta ahora más desgracias, pero en virtud de acordonamientos y otras enérgicas medidas, es de esperar no tome incremento y que no se extienda al resto de la Península.

La obligacion del verdadero creyente en este caso es, purificar, desinfectar su conciencia, y levantar á Dios su corazón, traspasado con un santo temor, con el temor de la divina justicia.

SECCION RELIGIOSA.

18 Jueves.—Stos. Marco y Marceliano, patronos de Badajoz, Stas. Paula y Marina.

19 Viernes.—Stos. Gervasio y Protasio. Sta. Juliana de Falconeri.

Cuarto creciente.

20 Sábado.—Stos. Silverio, Inocencio y Mario.

21 Domingo IV despues de Pentecostés.—Stos. Luis de Gonzaga, Terencio y Raimundo. Sta. Demetria.

Estío.

22 Lunes.—Stos. Paulino, Acacio y Flavio Clemente.

23 Martes.—San Zenon y Sta. Agripina.

24 Miércoles.—† LA NATIVIDAD DE SAN JUAN BAPTISTA, Titular de esta Catedral, y Patron principal de esta Diócesis. Sta. Basilia.

Continúa la Seisena de San Luis Gonzaga, en la Parroquia de la Purísima Concepcion.

El viernes, sábado y domingo habrá Plática, terminándose en este último día con la funcion principal á las diez, en la que predicará el Ldo. Sr. D. Federico Liñan.

Podrán lucrarse en esta funcion las indulgencias de la MNERVA, estando al efecto de manifiesto S. D. M.

La Orquesta cantará por segunda vez la célebre Misa del Maestro Gimeno.

El 19, al toque de Oraciones, ejercicios en honor del Patriarca S. José, en la Parroquia de Sta. Maria la Real.

El sábado pueden lucrarse las Indulgencias de la ADORACION REPARATRIZ, en la Parroquia de la Purísima Concepcion.

El miércoles, fiesta de S. Juan Bautista, Patrono de esta Catedral y Diócesis, habrá en dicha Iglesia una solemnisima funcion, en la forma de todos los años. El sermón está á cargo del Sr. D. Ramiro Fernandez Valbuena.

SECCION DE ANUNCIOS.

COCO DE LA PERSONA

DE HERRINGS Y COMP.^a—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordóñez, Rio, 5.

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTANEA,

para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba.

Frasco 8 y 16 rs.

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES.

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

Manera de emplearlo.

Agítase el frasco, despues imprégnese bien una pequeña brochita y frótese con ella los cabellos ó la barba. Una vez seco el pelo se lava perfectamente con jabon frotándose con una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma facilidad, despues basta una ó dos aplicaciones por semana á la raíz.

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES á obras de lujo y económicas, Libros rayados y papel pautado.

Se hacen tarjetas, membretes y papeletas de felicitacion y enlace.

Pedro Gonzalez Nelra, Soledad, 15.

Carpintería de Federico Castilla.

Se construye toda clase de vidrieras y vidrio de cristales, con cristales, á precio económico. Calle del Rio, número 8.

Mangas Americanas para

regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lona de hilo puro, medidas de estano y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12.

LA ECONÓMICA.

CALLE DE SANTO DOMINGO, NÚM. 47.

Colores, Aceites y Barnices.

Pinturas en todos colores preparadas para pintar, en botes de un kilo y de dos; además por arrobas, medias y cuarto de arroba, segun nota de la casa.

Barniz alemán para suelos, á 10 reales bote de tres libras.

Cemento Portland, azulejos y mosaicos finos.

Casimiro Gonzalez,

AGENTE GENERAL DE NEGOCIOS.

5, SAN BLÁS, 5.—BADAJOZ.

Representaciones de Ayuntamientos y de particulares.

Consultas sobre procedimientos administrativos.

Confeccion de trabajos estadísticos.

Asuntos eclesiásticos.

PREPARACION

para la convocatoria de Sobrestantes de Obras públicas, que tendrá lugar en el próximo mes de Octubre.

Idem para las de Topógrafos y Estadística.

6.—Plaza de San Andrés, núm. 6.—Principal.

Fernando y Alfredo Villanueva, fundidores de campanas, ofrecen sus servicios á los

Sres. Curas de esta Diócesis en la ciudad de Trujillo, donde tienen su establecimiento.

LA SAGRADA FAMILIA.

revista mensual con grabados.

DEDICADA Á LAS FAMILIAS CRISTIANAS
Y CONSAGRADA A JESÚS, MARÍA Y JOSÉ.

Con aprobación de la Autoridad eclesiástica.

Doce reales al año

suscribiéndose directamente en la Administración de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, ó en la Librería y Tipografía católica, Pino, 5, Barcelona. Suscribiéndose por medio de corresponsal, 14 reales.

En Cuba y Puerto Rico, directamente 16 rs. Filipinas, América y extranjero, id. 20.

LA SAGRADA BIBLIA.

Vulgata latina y su traduccion al Español por el Ilmo. Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Scio. Cronologías del P. Fita de la Compañía de Jesús, Comentarios y Vindicias de los autores más recientes, arreglada para LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA, bajo los auspicios y aprobacion del excelentísimo é ilustrísimo Sr. Obispo de Barcelona, Dr. D. Jaime Catalá y Albosa.

La obra se calcula constará de 8 tomos de 400 páginas, 4.º mayor, al precio de 16 reales tomo. Empezará la publicacion en Enero próximo. Véase el Boletín mensual de la referida Biblioteca (Barcelona, Angeles, 14) y el Cuaderno-Muestra que al objeto se ha repartido á todos los suscritores, corresponsales de dicha casa editorial y á la mayor parte de los periódicos de España.

El corresponsal de dicha casa, en esta Ciudad y Provincia, es D. Antonio Rodríguez y Gonzalez, calle San Juan, núm. 48, á quien podrán dirigirse todos los pedidos y reclamaciones.

Constructor de órganos.

D. Manuel María Gonzalez, ofrece sus servicios á los señores Curas párrocos y corporaciones que le honren con sus avisos.

Se reconstruyen por antiguas que sean, aumentándoles los teclados, poniéndoles toda clase de registros de lenguas á las fachadas é igual al interior, con una rebaja de precios imposibles, ó sea á mitad de los precios acostumbrados.

Se hacen secretos de nueva invencion, con los cuales el profesor sin mover las manos del teclado, pisando un solo boton hace sonar todos los registros de lenguas que estén á la fachada, ó el que guste á su voluntad, causando un efecto admirable, formando el elaro oscuro con tanta perfeccion y facilidad, como se hace en un piano.

Se ponen contras de todos calibres.

Su casa Fregenal, Ruda 9.

TRATADO TEÓRICO Y PRACTICO

DE CÁLCULOS MERCANTILES Y OPERACIONES DE BANCA

por D. Emilio Redero de la Calle.

OFICIAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

SEGUNDA EDICION.

Obra de gran utilidad para los que se dedican á operaciones mercantiles.

Premiada por el Ministerio de Fomento.

Se halla de venta en la portería de la Sucursal del Banco de España, Arco-Aguero, 12, al precio de 45 pesetas.

TALLER DE DORADOR

JUAN GOMEZ.

CALLE DE SANTA ANA, N.º 7.

BADAJOZ.

Se hacen toda clase de molduras doradas y de imitación, galerías, óbalos, espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers.

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente á iglesias. Cerrado los dias festivos.

La Vida Cristiana de San Francisco de Sales.— Documentos y ejemplos sacados de las obras y de la vida del Santo Doctor, por un Misionero de

San Francisco de Sales, traducidos por D. Vicente Ortí y Escolano.

La Vida Cristiana es un precioso Manual, no sólo de piedad, sino de todas las demás virtudes, que puede servir de guía constante á todas las almas, cualquiera que sea su estado y condicion. El mérito de este libro consiste en haber reunido su autor, por orden de materias, los lugares más notables de las obras, cartas y sermones de San Francisco de Sales, formando con las palabras mismas del Santo un precioso tratado de las virtudes cristianas. Por vía de complemento, lleva un apéndice tambien escrito por San Francisco de Sales, en que se contienen los ejercicios ordinarios de piedad, merced á los cuales puede servir este libro de excelente devocionario. Muy propio para regalos y adecuado premio de las casas y colegios religiosos.

Precio de cada ejemplar en rústica, una peseta cincuenta céntimos.

Se vende en las principales librerías, y en la Administración de LA SEMANA CATÓLICA, Villanueva, 6, Madrid, adonde se dirigirán los pedidos.

LA REJA DE ORO.

TALLER de DORADOR y PINTOR

HERNAN-CORTÉS, NÚMERO 10.

Grandioso surtido en cromos y molduras.

No compreis molduras ni cromos sin antes visitar dicha casa.

Se hacen marcos muy baratos.

ALMACEN DE PIANOS,

ÓRGANOS, MÚSICA É INSTRUMENTOS DE TODAS CLASES PARA BANDAS Y ORQUESTAS DE

ANTONIO COVARSI,

casa fundada en 1874 por D. Federico Conde.

ÚNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE LA FÁBRICA DE LOS SRES. RAYNARD Y MASERAS DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento á precios de fábrica.

Órganos y armoniums de los Sres. H. Chistophe y Etienne, de Paris.—Pianos españoles, alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de Paris.—Instrumentos de madera, de metal, de cuerda y de percusion.—Precioso surtido de guitarras, bandurrias, cítaras, violines, violas, violoncellos y contrabajos.—Accesorios de todas clases.—Surtido grande de cuerdas, nacionales y romanas para los instrumentos anteriores, á precios baratísimos.—Música y obras para piano al precio de la casa editorial de D. Antonio Romero y Andía, de Madrid.—Se venden pianos á plazos y se cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fábricas nacionales y extranjeras más acreditadas y facilita por los mismos precios que otras, instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

NOTA. Los pedidos de instrumentos y música se sirven, pero han de venir acompañados de su importe en letras, de fácil cobro á la orden de Antonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir toda clase de música, pianos é instrumentos que no contenga su establecimiento, para lo cual posee modelos y precios de las fábricas más acreditadas de España y del Extranjero.

Antonio Covarsi, agente internacional de aduanas.—Comisiones, consignaciones y tránsitos.—Representante de varias empresas de vapores á América.—Agente de aduanas de la Compañía de los ferrocarriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

Se arriendan los aprovechamientos de la dehesa titulada Vista Alegre, conocida por la Ventanilla, desde S. Miguel próximo, hasta el mismo del año 1886. Para tratar de su ajuste calle de la Sal, casa de D. Faustino Jaramago.

ARRIENDO

Por los Sres. Canónigos Contadores de la S. I. Catedral de esta Ciudad, se hace el arriendo de una de las bodegas que administran, sita en la calle de Calatrava.

Los cosecheros que la soliciten, pueden pasar á verla y conocer las condiciones y precio del contrato; entendiéndose al efecto con los referidos señores, á quienes encontrarán todos los dias de nueve á diez de la mañana, en las dependencias de dicha Iglesia.

Imp. de E. Orduña.—Badajoz.